

# El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1,25 Ptas.; tri-  
mestre, 3,50; semestre, 6,75; año, 12,50.  
Para el extranjero: Trimestre, 4 pe-  
setas; semestre, 7,50; año, 14.  
Los pagos serán adelantados.

PRECIOS DE INTERES

anuncios en primera plana 1 peseta  
línea, anuncios oficiales en segunda  
plana, 0,50; reclamos, 0,25; anuncio  
preferentes tercera plana, 0,15; anu-  
ncios cuarta plana, 0,07 línea sencilla.  
En las insertaciones, según nuestros

Se no devuelven los originales

Diario Independiente - Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36  
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

## DOCUMENTO IMPORTANTE

Aunque, ya hace días, publicamos un extracto sustancial de la importantísima allocución pronunciada por Su Santidad Pío X en el Consistorio del 9 del corriente, no queremos privar a nuestros lectores del texto de los principales párrafos de ese documento, que tanto ha llamado la atención de ciertas gentes. Son estos:

Por lo que a Nos toca, consagraremos todos Nuestros cuidados y pensamientos a conservar santa e inviolablemente el depósito de la Fé, para atender a la salvación eterna de todos, sin perdonar trabajos ni molestias.

Mas siendo sobremanera necesario a la Santa Iglesia que su Pontífice sea y aparezca con plena libertad y con entera independencia de otra potestad, según lo exige la singular naturaleza y sacrosanta institución de su cargo, hemos de doleramente amargamente del gravísimo atropello que en esto sufre el Pontificado.

En suma, no obstante, Nuestros pesares la más estrecha cooperación que vosotros, venerables hermanos, con vuestra prudencia y constancia habeis de prestarnos en el desempeño de tan árduo y dificultoso ministerio, pues vuestro Colegio, por merced y divina dispensación, sabemos que está a Nuestro lado para ayudarnos con sus consejos y esfuerzos en la dirección y administración de la Iglesia universal. Por consiguiente, supérfluo nos parece manifestaros, en toda circunstancia, singularmente en casos graves y excepcionales, hemos de acudir en busca de vuestros consejos y experiencia, con el fin de que el inmenso peso de la carga que nos abruma sea compartido en todos vosotros. Pues tratase de su asunto que, estando fuera de los bienes canónicos, pertenece a los inmortales, y puesto fuera de los límites de lugar y de tiempo, abraza toda la redondez de la tierra. Tratase de la reverencia y cumplimiento de los preceptos evangélicos, no tan sólo los fieles, sino para todos los hombres, por quienes murió Jesucristo.

Es de extrañar existan muchos que, llenos por el ansia de novedad, se empeñen en averiguar ó hacer conjeturas sobre Nuestro futuro modo de proceder desde el Sumo Pontificado. Como si fuera preciso investigar, siendo tan patente, que no hemos de seguir otro camino que el señalado por Nuestros antecesores.

Nuestro lema ya dijimos que sería: *Reservar todas las cosas en Cristo; y como Cristo es la verdad, Nuestra principal ocupación es de ser el magisterio y enseñanza de la verdad. Así cuidaremos sobremanera que la FÉ de Nuestra boca y se grabe profundamente en los corazones, para que santamente la practiquen, la sencilla, clara y eficaz doctrina de Jesucristo, ya que la guarda de las enseñanzas dispuso El mismo fuera el más supremo para conocer la verdad: Si permanecieris en mi palabra, seréis verdaderos discípulos míos. Y conoceréis la verdad y la verdad os salvará (Juan, VIII, 31, 32).*

Nuestro lema será, para desempeñar esta enseñanza de la verdad cristiana, establecer y defender el conocimiento de altísimas verdades innatas ó divinamente reveladas, las cuales encontramos hoy a cada paso adulteradas ó completamente desfiguradas; recordar los principios de obediencia, auto-ridad, justicia y equidad, hoy tan combatidos en su vida pública y privada, tanto de las esferas del orden social y político, según las reglas de la moral cristiana, como de los hombres, súbditos y gobernantes, en todos un mismo Padre.

Quizá algunos tomen a ofensa lo que decimos de Nuestros desvelos tan oportunos asuntos políticos; mas, como comprenden bien juzgare equitativamente las cosas, Romano Pontífice jamás puede separarse de la Iglesia, sociedad perfecta, que es de la Iglesia, sociedad perfecta, que es de los hombres y está constituida en la vida de los hombres, y por tanto, debe provenir en los mutuos deberes junta-

mente con los que están al frente de la cosa pública, si ha de mirar por la seguridad y libertad de los católicos en todos los ámbitos del mundo.

Es innato en el hombre apetecer con ansia la verdad, y una vez conocida, abrazarla y sostenerla; más, por corrupción de la naturaleza, sucede que muchísimos nada odian con más encono que las manifestaciones de la verdad, puesto que ellas ponen al descubierto sus errores y enfrenan sus concupiscencias. Las amenazas y persecuciones de tales desgraciados nada nos han de conmovir, porque descansamos en aquella advertencia de Jesucristo: *Si el mundo os odia, tened entendido que a Mi me odia antes que a vosotros.* (Juan, VIII-31 y 32.)

Por lo demás, gábramos de detenernos en poner de manifiesto la falsedad de los que todos los días calumnian llenos de envidia a la verdad católica, como enemiga de la libertad, de la ciencia y del humano progreso?

La Iglesia, ciertamente, condena y juzga que ha de ser reprimida con severidad esa licencia desenfrenada en pensar y obrar, para lo cual no hay ninguna autoridad, ni divina ni humana, ningún derecho intacto, y que, derrocando todo fundamento de orden y de disciplina, siembra el estrago y ruina en nuestras ciudades; mas esto es corrupción de la libertad, no es verdadera libertad. Tan lejos está la Iglesia de poner dificultades al ejercicio de la legítima libertad, que consiste en poder obrar cada cual lo que sea equitativo y justo, que siempre ha enseñado que ésta debe ser sin límites.

Ni es menos falso que la fé sea una rémora para la ciencia, siendo como es muy cierto que ésta aprovecha a aquélla, y no poco. Porque, además de aquellas cosas que están sobre la naturaleza y a las cuales ningún conocimiento puede alcanzar el hombre sin la fé, existen otras muchas igualmente encombradas en el orden natural, que son conocidas por la razón humana; pero éste, robustecida con la fé, puede tener de ellas noticias más clara y perfecta: es, pues, un absurdo asegurar que la verdad está en pugna consigo misma, toda vez que así el orden sobrenatural como el natural proceden del mismo origen y fuente, que es Dios.

Y respecto al progreso, por qué Nos no hemos de aplaudir y aprobar, ya que somos custodios de la verdad católica, los adelantos del ingenio, los descubrimientos de la experiencia y el desarrollo de los conocimientos, que al fin y al cabo conducen a la acción de esta vida preciosa a otra vida mejor? A fomentar todos esos adelantos Nos animamos también el ejemplo de Nuestros predecesores; pero es deber Nuestro refutar y combatir las enseñanzas de la moderna filosofía y jurisprudencia civil, merced a las cuales, los presentes acontecimientos están en pugna con los preceptos de la ley eterna, en cuya lucha no presentamos dificultades al progreso de la humanidad, sino que oponemos un dique para impedir su destrucción.

En el fragor de esta impredecible batalla en aras de la verdad, abrazamos a todos sus enemigos y perseguidores, por quienes sentimos verdadera compasión, y derramando amargas lágrimas los encomendamos todos a la misericordia divina.

Porque, si es ley sacratísima del Pontificado aprobar y defender lo que es verdadero, justo y recto, y rechazar y anatematizar lo que es falso, injusto y depravado, también lo es implorar perdón y misericordia para los pecadores, a semejanza de Aquel que rogó por los delinquentes. Dios, que estaba en Cristo reconciliando consigo al mundo, dispuso prorrogar este ministerio de reconciliación, principalmente por medio de los Romanos Pontífices, como Vicarios de su Hijo, reconciliación que, por consiguiente, ha de proceder de la autoridad y magisterio apostólicos.

Pensar que Nuestro oficio de reconciliación ha de particularizarse ó circunscribirse a esferas determinadas, es inferir una injuria a Nuestros deberes y ministerio, en virtud del cual venimos obligados a mirar por todos con afecto verdaderamente paternal.

No confiamos, sin embargo, conseguir lo que nuestros predecesores no alcanzaron, a saber: que triunfe en todas partes la verdad del error y de la injusticia universalmente propagados; pero en esto hemos empeñado todo el esfuerzo de Nuestra actividad. Y si Nuestros deseos no han de verse totalmente cumplidos, esperemos, no obstante, con el auxilio de Dios, que el reinado de la verdad se consolidará en los buenos y se preparará entre otros muchos, bien dispuestos para recibirla.

## Nota del día

Durante el día de ayer nos presentó el horizonte aspecto relativamente risueño. El viento había barrido las nubes que anteayer enviaban agua benéfica para los campos y humedad glacial para los cuerpos. Con lo cual pudo el sol acariciarnos con sus benéficos rayos.

Pero el cielo le hacía feroz competencia, consiguiendo ejercer sobre nosotros su pernicioso reinado.

Trasponiendo montes cubiertos de nieve, llegando helador y obligaba a las gentes a tomar toda clase de precauciones, para librarse de su funesto influjo, portador ó causante de catarros, pulmonías y otros padecimientos.

Y, por las trazas, el reinado del viento Norte va a ser más duradero de lo que conviene no solo para las personas sino también para los campos.

Con esto podemos ya contarnos en pleno invierno, en esa estación que aquí espanta por su intensidad y prolongada duración.

Esta perspectiva hace pensar en los pobres, en los que carecen de ropa, de alimento y de fuego. Para ellos los días de invierno son crueles y las noches son terribles.

¿Quién les socorrerá? ¿Quién les dará algo de ropa, con que abrigarse, algún alimento, que atenuen su hambre, algún combustible para su hogar?

Hay gentes que se pasan la vida preguntándose como los únicos amigos de los pobres y embucando a los que tienen la desgracia de escucharlos, con palabras halagüeñas. Pero, cuando llegan estos períodos terribles para el pobre, ya no se acuerdan de él, a lo menos no piensan en socorrerle.

Es que no son amigos del pobre ni cosa que lo parezca: la verdadera amistad se funda en la virtud, y los amigos no conocen de esta virtud más que el nombre.

¿Quién, pues, socorrerá a los pobres? Hay otras personas que, sin alharacas ni peroratas, en todo tiempo y especialmente en invierno llevan al necesitado el consuelo y el alivio de sus sufrimientos.

Todo el mundo las conoce. Son las mismas a quienes aquellos otros distinguen con sus ojos y sus atques.

¿Cuáles son, pues, los verdaderos amigos de los pobres? Si *obras son amores*, la contestación no ofrece duda.

## DE CASCANTE

Ya es hora que dedique dos cuartillas, y voy a hacerlo dándole algunas noticias.

Terminaron las elecciones y terminó el puente sobre el Queiles; las primeras en paz y en gracia de Dios ó sea sin lucha y pasando desapercibidas para muchos.

Resultaron elegidos 6 republicanos y un monárquico (según me aseguran) lo que si sé de cierto, es que todos son personas honradas y llevan al Ayuntamiento muy buenos deseos de administración. Así sea.

El segundo ó sea el puente ha venido a poner fin a las molestias que ocasionaba su su falta, resultando de sólida construcción y con acierto dirigido por el señor Samén, encargado de las obras.

El tiempo sin querer llover, así es que los labradores están contristados sin poder sembrar, y lo peor es que ya se va haciendo tarde para el monte.

La cosecha de oliva se presenta regular, pero la pertinaz sequía hace que esté menuda y no rendirá tanto aceite como se creía. Los vinos han resultado de clase superior.

Los precios de este mercado no pueden precisarse, porque en su vinos nuevos se han hecho pocas operaciones, indicándose de 10 á 12 reales

algunas palabras en voz baja y salieron de la habitación.

Después de hablar un momento el recién llegado y Fagin, fueron a sentarse junto al fuego; el judío mandó a Oliverio que se colocara a su lado, e hizo recaer la conversación sobre los puntos más propios para interesar a sus oyentes. Extendióse en particular sobre las grandes ventajas que reportaba el oficio, elogiando la destreza del Truhán, el buen humor de Charlot y su generosidad. Cuando estuvo agotada la materia, como Chitling se caía de sueño y cansancio (cosa muy natural en el que ha estado seis semanas en la casa de corrección), Betty se retiró y los demás se fueron a dormir.

Desde aquel día Oliverio nunca quedó solo, y siempre tenía a su lado a los dos jóvenes rateros, que practicaban todas las mañanas con Fagin su ejercicio favorito. Sería esto para adiestrarse ó para ir acostumbrando poco a poco a Oliverio? Nadie podía saberlo tan bien como Fagin. Algunas veces el judío les refería varias proezas de su juventud, con un estilo tan curioso y original, que Oliverio no podía menos de reírse de la mejor gana, demostrando que á despecho de la delicadeza de sus sentimientos divertíanle aquellas narraciones.

En una palabra, el infame judío tenía al muchacho cogido en sus redes, después de inducirle, en su soledad y tristeza, a preferir una compañía cualquiera más bien que

decálitro. En aceites se está á la perspectiva de la próxima cosecha, y del viejo se ha hecho de 50 á 52 reales arroba.

Trigo á 22 reales robo y cebada por las nubes, pues me dicen han vendido á 15 reales robo. Y hasta otra.

El corresponsal.

## Del extranjero

### La peste en el Brasil

Paris.—Según despachos recibidos de Rio-Janeiro la peste continúa descendiendo notablemente.

### No habrá visita

Paris.—Según «El Eco de Paris» el rey de Italia no visitará, á su regreso de Inglaterra al Rey de Bélgica, pues siendo Leopoldo II un monarca católico, no podría visitar en Roma á Victor Manuel III.

### La nieve en Francia

Paris.—En muchos puntos de Francia ha nevado estos días copiosamente.

En Sarons la capa de nieve que cubre el suelo, es muy espesa.

Casi todas las montañas están ya cubiertas de nieve.

### Resultas de un duelo

Paris.—A consecuencia del duelo mortal del lunes un miembro del parlamento francés propo-ndrá que se prohíba el duelo en Francia, á imitación de lo que ha sucedido en Austria.

## LA "GACETA,"

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones.

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales decretos promoviendo á la plaza de fiscal de la Audiencia provincial de Pamplona á D. Tomás Minguéz y Ranz; jubilando á D. Manuel Ruiz de Obregón y Reina, magistrado de la provincia de Zaragoza, y declarando excedente á D. Enrique Gotarredona y Marco, magistrado de la de Castellón.

HACIENDA.—Reales decretos de nombramiento y cesantías de delegados de Hacienda.

Real orden resolutoria de las instancias formuladas por las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación de Vigo, Pontevedra, Guipúzcoa, Huelva, Bilbao y Barcelona, respecto al inconveniente de exigir que se señalen con etiquetas los equipajes y de la impropiedad de hacer responsables á los capitanes de los buques de las diferencias que resulten en el tabaco que los pasajeros conducen para su consumo.

INSTRUCCION PUBLICA.—Reales órdenes de concesión de subvenciones á estudiantes para que amplíen sus conocimientos y estudios en el Extranjero.

Otras de nombramientos de ayudantes numerarios de la Escuela elemental de Industrias y Bellas Artes de Zaragoza.

AGRICULTURA.—Real orden concediendo autorización para construir barracas en las inmediaciones del puerto de Guasteria (Guipúzcoa) destinadas á la guarda de ensacas de pesca.

## De Lanz

Cuatro letras nada más para poner en su conocimiento que dentro breves días se inaugurará en este pueblo el alumbrado eléctrico.

La red general está tendida por todas las calles, y las instalaciones interiores están muy adelantadas.

Para cuando reciban ustedes estas líneas, es probable que se haya empezado el montaje de maquinaria.

La Sociedad «Unión Electra Harinera de Lanz», se halla sumamente satisfecha de los trabajos de instalación realizados por los dependientes de la casa Hulci, Mógica y Oa de Pamplona, pues dichos trabajos no dejan nada que desear al más exigente.

Siento no poder ser más extenso, pero cuando se haga la inauguración dré noticias más detalladas, por tratarse no solamente del alumbrado eléctrico, sino también del molino harinero que reportará grandes beneficios á la localidad.

El corresponsal.

16 Noviembre.

## ADMINISTRACION FORAL

Han sido aprobadas por la superioridad los presupuestos municipales presentados para el año próximo por los Ayuntamientos de Píterio, Etayo, Olite, Marillio el Fruto, Ergoyena, Pueyo, Ibargoiti y Ledosa.

Conforme á sus deseos han sido autorizados los arriendos de arbitrios municipales solicitados por los pueblos de Torrano, Ezcabarte,

el aislamiento de aquella espantosa morada. Poco á poco fué vertiendo en el corazón del huérfano el veneno con que esperaba romperle para siempre.

## CAPITULO XIX

En el que se discute y adopta un notable plan de campaña.

Una fría y oscura noche, el viejo Fagin, después de haberse abotonado hasta el cuello su gran levitón, tapándose las orejas á fin de oouitar la parte inferior del semblante, salió á peso de lobo de su espantosa madriguera. Detúvose un momento, mientras creaban la puerta tras él con gran sigilo, corriendo los cerrojos, y después de prestar atento oído para asegurarse de las medidas de precaución de sus discípulos, alejóse rápidamente.

La casa de donde había salido, estaba en las inmediaciones de Whitechapel; llegado á la esquina de la calle, el judío se detuvo de nuevo, y paseando en torno suyo una mirada de desconfianza, ganó la acera opuesta, encaminándose hacia Spitalfields.

Las calles estaban cubiertas de lodo, la niebla era muy densa, la lluvia caía lentamente y hacía mucho frío. En una palabra, la noche era propia para un paseante como el judío. Al deslizarse con ligereza rozando las paredes y ocultándose en los portales, asemejábase el repugnante viejo á un hediondo reptil salido del fango y de las ti-

## DESDR BURDEOS

Cada vez van siendo más numerosos en Burdeos los escolares españoles. Hace pocos años solo se veían algunos jóvenes que venían á aprender el idioma y la contabilidad; hoy alternan con los franceses en todos los centros de enseñanza, sobre todo en las academias que preparan para ingenieros y en las escuelas de carreras especiales.

En el curso anterior no había ningún extranjero en la escuela Superior de Industria: en el actual han ingresado dos españoles, y varios otros se han quedado á la puerta por carecer de los conocimientos de francés y de ciencias que se exigen á los candidatos.

En la Escuela de Química han aumentado nuestros compatriotas en proporción extraordinaria. El año pasado solo se matricularon en dicha escuela dos alumnos españoles, uno de ellos (el único que ganó curso) hijo del conocido industrial guipuzcoano don Gracian Alberdi. Entre los alumnos de primer curso de este año figuran casi tantos españoles como franceses. El profesor encargado de dirigir el laboratorio ha tenido que adoptar medidas severas para impedir que se hable la lengua castellana.

II

A las predicciones meteorológicas del célebre ex-vicario de Zanzuz se les va á dar gran publicidad en esta región. El telegrama que hace ya tiempo transmitió diariamente el señor Orcolega á la sociedad Oceanográfica del golfo de Gascuña, se exponía al público en el palacio de la Bolsa donde iban á consultarlo muchos marineros y pescadores; á petición de los interesados y gracias á las gestiones de dicha sociedad de Oceanografía, *La France, La Petite Gironde* y los demás periódicos de Burdeos van á publicar de aquí adelante todas las noticias que se reciban de Igueldo.

III

Por las redacciones de los periódicos se murmura *softo voce* de la moralidad y la justicia de España. Dice que se está organizando una campaña de prensa que bien pudiera resultar un pequeño escándalo. Trátase de un robo de alfileres cometido en la primavera de 1903 en una estación del Norte, contra una señora de Burdeos, hija del propietario de dos periódicos franceses de gran circulación.

Porque la conducta de un delegado de la policía madrileña no ha sido en este asunto todo lo correcta y desinteresada que fuera de desear.

El corresponsal.

## Agricultura

QUESOS Y MANTECOS

Me he preguntado muchas veces por qué entre nosotros se da tan escasa importancia á la fabricación de quesos y mantecas, industrias prósperas, ricas en otras partes, unidas íntimamente á la agricultura, y que tanto pueden ayudar al labrador proporcionándole ganancias y auxilios. Me lo he preguntado varias veces sin hallar respuesta.

Pero he aquí que es el momento de hallar este dato desconsolador: valor del queso comprado al extranjero en ocho meses 3.176 423 pesetas; en ese momento llega á mis manos la excelente revista *El Progreso Agrícola y Pecuario*, que trae en parte la explicación.

El señor don Juan Alvarado de Villabino, (Leon), con su rara competencia en la materia, señala en la citada revista una de las causas de ese atraso. No pueden prosperar las fábricas de quesos y mantecas en España. ¡Las mata el fiscal!

Solamente hoy en nuestras tarifas de contribución industrial sujeta, una sola cuota para esa industria, y naturalmente, esa cuota es alta, es propia para fábricas de importancia, para fábricas grandes y en unge.

Pero, á su vez, esas fábricas pueden establecerse en pocas partes; porque para producir en gran cantidad, necesitan, naturalmente, reunir cada día gran cantidad de leche, primera materia de esta industria. Y no puede reunirla en buenas condiciones por la falta ó escasez de caminos, de ferrocarriles, de comunicaciones rápidas.

Podrían establecerse, y se establecerían de seguro, fábricas más modestas que transformarían con ventaja, con beneficios y con facilidad, la leche producida en algunas zonas reducidas donde abunda el ganado.

Podría haber fábricas que trabajaran tempo-

nieblas, arrastrándose en la sombra para buscar un alimento inmundo.

Recorrida una infinidad de callejuelas tortuosas, hasta llegar á Bethnal Green, y avanzando después por la izquierda, perdíese de vista en un dédalo de pasadizos, muy numerosos en aquel populoso barrio de Londres.

Pero Fagin parecía conocer demasiado bien los sitios que atravesaba para que le ofreciese dificultad orientarse en aquel oscuro laberinto, y no tardó en llegar á una calle alumbrada por un solo farol, por lo cual estaba casi oscura. Después de haber llamado á la puerta de una casa y de hablar un momento en voz baja con la persona que bajó á abrirle, Fagin subió rápidamente la escalera.

Apenas tocó el picaporte de la puerta, oyese el gruñido de un perro, mientras que una voz bronca preguntaba:

—¿Quién va?

—Soy yo, Guillermo, yo solo—contestó Fagin, escudriñando con su mirada la habitación.

—Entra—replicó Sikes.—¡Aquí, maldito perro! ¿No conoces al diablo, cuando viene con levitón?

El disfraz de Fagin debió de engañar sin duda al perro, pues apenas el judío hubo desabrochado su levitón, dejándole sobre una silla, el animal volvió á su rincón meneando la cola, como satisfecho del reconocimiento.

—¿Qué tenemos de nuevo?—preguntó Sikes.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 44

## El hospiciano

Una conversación quedó aquí, porque el niño venía acompañado de Betty y de otro niño, á quien Oliverio no había visto nunca, pero que fué saludado por el Truhán con el nombre de Tomás Chitling. Este era un joven de diez y ocho años, y consecuencia, de más edad que el Truhán, pero á pesar de esto, mostraba hacia Oliverio una deferencia que parecía decir que se reconocía un poco inferior á su ingenio y destreza, en el ejercicio de su oficio.

Los jóvenes ladrones aplaudieron aquella charra, y después de bromear un poco sobre el mismo asunto, cambiaron con Fagin

ralmente algunos meses del año. Pero ¡ahí está el árbol Apasas alguien se lanza a ese negocio, case sobre el la pesada, la insostenible cuota industrial, que arrebatada toda posible ganancia...

co personas. El doctor Kaempff cree haber previsto todas las dificultades que ha de tener que vencer la expedición, y tiene plena confianza en el éxito.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Señalamientos
Juicio oral.—Juzgado de Estella.—Contra A. S. P. por lesiones Licenciado, señor Sanmartín, procurador, señor Vidaurreta.
Juzgado de Aoi.—Contra M. J. C., por desobediencia. Licenciado, señor Urang; procurador, señor Ares de Farga.

Desde Niza

En el hermoso cartel que anunciaba al público la función que iba a tener lugar en el Palais de la Jetée, sobresalía un nombre ya simpático en la Europa artística, el nombre de Mile Pepita Sarz que ha debutado brillantemente en la ópera-cómica El barbero de Sevilla.

¡Bonita situación!

El señor Sanchez Toca firmó que estamos desarmados, sin marinos, sin buques de combate, indotados los servicios de la Armada...
—El señor Ruiz Jimenez ha probado que estamos en tinieblas de muerte, sin escuelas, sin instrucción, con un 63 a 70 por 100 de analfabetos.

Notas teatrales

Anoche vimos en el teatro «La corria de toros», «El olivar» y «El gramete».
Público más que de ordinario, aunque no mucho.
La nota saliente del programa era el estreno de «El Olivar», zarzuelita de los señores García Arieta y Melantuche, con música de los maestros Serrano y Barrera.

GACETILLAS

Como verán nuestros lectores en la conferencia de Bilbao que en otro lugar publicamos, mañana hará las pruebas de su aparato salvavidas para tranvías eléctricos, en aquella villa, nuestro amigo don Pedro Arrieta.

En el Gobierno civil se han recibido los títulos de las minas siguientes:
«Demasia a Ampliación a Dios proteje», de mineral de hierro en término de Ganuza, de don Francisco Echarr; «Constancia», de hierro en término de Valcarlos, de don Beltran Echepare; «Somorrostro chiqui», de hierro término de Lesaca, de don Juan Barnechea; «Demasia a Calipso», de hierro término del valle de Arratz, de don Pedro Santamaría Ibañe; «Juan de Isabel», de hierro término de Vera, de don Juan Barnechea, «Pascual», de hierro término de Elizondo, de don Juan José Icaza; «Angelito», término de Uzurru, valle de Oilo, de don Juan Olaz y Senosiain.

La Guardia civil de Irurozqui ha detenido a un sujeto llamado Aurelio Señas Alonso, de 23 años, autor del robo de varias prendas de vestir cometido el mes pasado en el comercio llamado «Martínica», de Lumbier.

Solemne novenario que en sufragio de los archicofrades difuntos de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro y de San Alfonso celebrarán los PP. Redentoristas en la Basílica de San Ignacio, desde el 21 al 29 del presente mes.

El domingo próximo se celebrará en Murugaitte la tradicional fiesta del Santo Cristo de la Cruz a cuestas, fiesta votiva por aquel religioso vecindario y guardada con todo fervor.

El alcalde ha nombrado agentes de primera a once guardias del cuerpo de Vigilancia municipal con un aumento de sueldo de un real diario.

Los agradecidos son los siguientes: D. Esteban Gutierrez, don Dionisio Miranda, don Benigno Ibarra, don Dionisio Chocarro, don Bibiano Lasheras, don Andrés Franco y don Bernardo Lizarun.

Para cubrir la vacante que ha dejado en el Cuerpo de Policía municipal el señor Clveti, ha sido nombrado el celoso agente don Fiorentino Echarren, que será Calador suplente, con un aumento diario de 0'75 pesetas en el sueldo.

En Estella ha fallecido a los dos años de edad la preciosa niña María Zuzarran y Orroyer, que era el encanto de sus padres don Mariano y doña Faipa.

Se ha dispuesto por real orden que están obligados a llevar licencia de caza todos aquellos que se dediquen a la de pájaros no insectívoros en la época en que puede realizarse, aunque para ello no usen armas de fuego.

El órgano del carlismo oficial, malhumorado, sin duda alguna, por las recientes muestras de falta de aprecio que ha recibido de carlistas muy caracterizados, nos ataca ayer con motivo de lo que escribe un colaborador de nuestro periódico.

Se ha dispuesto por real orden que están obligados a llevar licencia de caza todos aquellos que se dediquen a la de pájaros no insectívoros en la época en que puede realizarse, aunque para ello no usen armas de fuego.

El día amaneció ayer frío; el sol brilló esplendente, pero el viento Norte del día anterior enfrió el ambiente de tal modo que sigue la temperatura muy baja.

Como consecuencia del cambio brusco de temperatura, son muchos los que tienen que

guarlar cama molestados de fuertes afecciones catarrales.

Continúa el temporal de agua y de nieve en la alta montaña, donde la temperatura es rigurosamente fría.

La guardia civil de Andosilla recogió anteayer un cuchillo de grandes dimensiones a un sujeto llamado Benito Mayayo, jornalero y vecino de dicha villa.

Para invierno:
Zamarras para caballero a 22 y 25 pesetas.

Abrigos rusos para caballero a 30 pesetas. Trajes sobre medida a 25, 30, 40, 60 a 80 pesetas.

Capas para caballero por 15, 20, 30, 40 a 80 pesetas.

Abrigos novedad y capas para señora últimos modelos.

Comercio de tejidos de Echarren y Saralegui, calle Zapatería, núm. 17, Precio fijo, Pamplona.

El joven ingeniero de Caminos D. Emilio Azarola se despidió anoche de la vida de soltero, obsequiado a sus íntimos amigos con un espléndido banquete, que fué servido por el Café Suizo.

El señor Azarola va a contraer matrimonio mañana en Santesteban con una distinguida señorita de esta villa, y con este motivo hoy marcharán a la citada localidad varios amigos del novio acompañando a éste.

El domingo próximo, a las diez de la mañana se jugará en Lizaso (valle de Uzame) un gran partido de pelota a mano, en el que se juega importante cantidad, y las traviesas que se están haciendo son numerosísimas, por lo cual se espera una gran concurrencia hasta de gente de Pamplona que piensa ir a pasar el día.

Los jugadores son los siguientes: José Ibarregui, Francisco Oyamburu, Juan Marizcurrena y Pedro Oatiz, de Gorronez; contra Fermín Eric, Sebastián Olaz, Vitorio Turriana y Francisco Ezcurre, de Lizaso.

El partido es en el nuevo frontón de la Puerta del Sol o sea de la casa llamada cuartel.

Con motivo de la festividad de la Presentación de la Santísima Virgen, Patrona del Seminario Conciliar, mañana no habrá clases en este centro docente, y en su capilla se celebrará función solemne.

El alcalde ha nombrado agentes de primera a once guardias del cuerpo de Vigilancia municipal con un aumento de sueldo de un real diario.

Los agradecidos son los siguientes: D. Esteban Gutierrez, don Dionisio Miranda, don Benigno Ibarra, don Dionisio Chocarro, don Bibiano Lasheras, don Andrés Franco y don Bernardo Lizarun.

Reciban todos estos agentes, premiados por sus buenos servicios, nuestra enhorabuena.

Para conocimiento de su clientela, se hace saber que el almacén de aceites, vinos, aguardientes y licores finos de don Agapito Paraita se ha trasladado de la calle de San Miguel al Paseo de Valencia número 24 y San Gregorio 13. (a) 3-2

A los médicos.—Se halla vacante la plaza de médico cirujano de Orostillo. Véase el anuncio en tercera plana.

El año próximo de 1904 es bi-sierto y consta de 366 días. Tiene, pues, el mes de Febrero 29 días.

Las fiestas movibles son: Carnaval, 14 de Febrero; Jueves Santo, 31 de Marzo; Ascensión del Señor, 12 de Mayo; Santísimo Corpus Christi, 2 de Junio.

Habrán dos eclipses de sol. El primero tendrá lugar el 17 de Marzo; será anular y visible en Africa Oriental, mar Indico, parte Meridional y Oriental de Asia y en la Melanesia.

El segundo será total y tendrá lugar el 9 de Septiembre. Será visible en el Océano Pacífico y costa occidental de la América del Sur.

El negociado de Estadística del Ayuntamiento está ultimando los trabajos preliminares para hacer en Diciembre próximo el empadronamiento general de vecinos que ordena la ley se efectúe cada cinco años.

Leemos en un periódico Zaragozano: «En Farasdués se ha cogido una paloma mensajera, perteneciente, por las señas que lleva, al palomar militar de Pamplona. Del hallazgo se ha dado cuenta al gobierno militar de esta plaza.»

El «Diario Oficial» ha publicado la relación nominal de los sargentos en activo y licenciados de todas clases que han sido significados para los destinos que se expresan, por haber resultado con más años de servicios y mejores condiciones que los demás aspirantes que los solicitaban.

A consecuencia de gestiones del general gobernador militar de esta plaza, la empresa del teatro ha accedido a que los individuos de tropa de esta guarnición puedan asistir, pagando la mitad de la entrada, pero abonarán el billete entero para ocupar localidad de otra clase.

El regimiento de caballería de Almansa saldrá hoy a efectuar un paseo militar por la carretera de Tafalla, después de tomar el primer rancho.

Hoy saldrá el regimiento de América a practicar ejercicio de tiro.

La fuerza franca de servicio saldrá del cuartel a las once de la mañana, y la saliente a la una de la tarde.

Segun nuestras noticias, el gobernador civil de Guipúzcoa, señor Espinosa de los Monteros, que llegó a esta capital con el fin de pasar unos días al lado de su señora madre doña Manuela Sagasta, saldrá hoy para Madrid, con el propósito de no regresar a San Sebastián. La familia de dicho señor saldrá de la capital donostiarra para la Corte uno de estos días.

Herniados: Ha llegado a Pamplona el Director del Instituto Moderno de Madrid, representante exclusivo para España y Portugal, del célebre braguero del Doctor Wolney, vándalo científico sin resorts.

—El braguero del Doctor Wolney ha sido el triunfo más grande de la ciencia ortopédica y lo recomiendan todos los médicos del mundo.—Permite toda clase de trabajos, incluso montar a caballo sin molestar lo más mínimo.—Contiene y cura la hernia por voluminosa que sea.—El Director se hospeda en el Hotel de La Perla, piso primero, cuarto núm. 7 visitando, gratuitamente diez a una, y de tres a siete tarde, desde hoy, hasta el domingo 22.—Folietos explicativos gratis.—Avisando, pasará a domicilio.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

DE LA REGION

Alava

Vitoria 19 (8 noche).

Carga honorífico

En la sesión que ayer celebró la Diputación provincial acordó el nombramiento de cronista honorario de Alava en favor del cultísimo escritor don Vicente Gonzalez Echevarría, persona muy estimada, que ha sido alcalde de Vitoria dejando gratos recuerdos de su gestión en ese cargo.

Con lo dicho se comprenderá que el acuerdo de la Diputación, adoptado a propuesta del señor Ortiz de Zúrate, ha merecido muy buena acogida de parte de cuantos conocen las condiciones que reúne el nombrado.

Vida religiosa

El día 30 del mes corriente comenzará en la iglesia parroquial de San Miguel la novena que la Asociación de Hijas de María dedica todos los años a su Excmo. Patrona.

Este novenario es el más solemne que se celebra en Vitoria en todo el año.

En el actual están encargados de exponer la divina palabra en esos cultos los elocuentes oradores sagrados Rdo. Padres Garay y García, de la Compañía de Jesús.

Es indudable que la novena será por lo menos tan brillante como otros años, y que todos los días asistirá inmenso concurso.

Mercados semanales

Como jueves, se ha verificado mercado semanal de granos, pero ha estado poco concurrido, sin duda a consecuencia del tiempo.

El trigo se ha pagado a 44'50 reales la fanega, la cebada de 27 a 30 y la avena de 17 a 19.

También hemos tenido el acostumbrado mercado de carnes. Los precios registrados son estos:

tiempo de invierno. El estado atmosférico parece indicar tendencia a nevar.

Vizcaya

Bilbao 19 (10'15 noche).

Pruebas de salvavidas

El sábado próximo es el día señalado para que efectúe las pruebas de su aparato salvavidas para tranvías eléctricos el joven inventor pamplonés, don Pedro Arrieta.

El salvavidas del señor Arrieta viene precedido de buena fama, y en el público han despertado gran interés estas pruebas.

Segunda conferencia de Grandmontagne

Hoy ha dado la segunda conferencia en el salón de actos del Instituto el escritor vasco-argentino don Francisco Grandmontagne.

Dado el resultado que tuvo la primera conferencia, hoy a acudido mucho más público a escuchar a Grandmontagne.

En el público se observaron dos tendencias, creadas por el mismo orador en la conferencia de ayer.

Una de esas tendencias iba encaminada a aplaudir al orador, y otra a silbarle en el momento que desbarrase en el sentido que desbarró ayer.

Los que iban a aplaudir eran republicanos.

Habló de las relaciones hispano-americanas, y algunos párrafos fueron coreados por parte del público con voces de ¡fuera, fuera!, al mismo tiempo que otros aplaudían.

Esto como V. ve, es poco edificante, y nunca debió dar lugar a ello el señor Grandmontagne, el cual ha convertido en un club político lo que debiera haber sido una cátedra de enseñanzas.

Un banquete

El vices concul de la Argentina señor Olano ha obsequiado esta noche con un banquete al señor Grandmontagne, después de haber dado este su conferencia.

Los entierros católicos de primera y segunda clase tendrán un impuesto de 100 y 50 pesetas respectivamente.

Hombres ahogados

Hoy ha sido un día de desgracia. Esta mañana se hallaban en Luchana varios marineros del barco Junio, los cuales después de haber bebido en gran cantidad, se hallaban en estado de embriaguez.

A las diez de la mañana tres individuos llamados Felipe Arceche, Ignacio Roxquín y Crispulo Bivanco, quisieron atravesar la ría en un bote.

Al llegar la barquilla al puente próximo a la fábrica de la señora viuda de Arceche, se rompió el remo que manejaba el Arceche, y como no llevaban más remos la embarcación quedó a merced de la corriente.

Al ver el fin que les esperaba uno de los tripulantes, el Felipe Arceche, se arrojó a la ría, consiguiendo salvarse tras grandes esfuerzos.

El bote, con los otros dos tripulantes, siguió el curso de la corriente sin novedad, entrando muy sereno en las dos presas, pero al salvar la segunda, la extraordinaria corriente hizo que el bote se estrellase contra una roca, desapareciendo los dos tripulantes, que quedaron sepultados en la ría.

Estos dos sucesos han producido triste impresión en el vecindario.

Guipúzcoa

Sin Sebastian 19 (10:50 noche). Fué una broma. El horroroso crimen de que ayer di á usted noticia según los insistentes rumores que circulaban en esta población, no ha tenido, por fortuna, los horrores de la confirmación resultando todo un solemne canard.

Un cadáver. Esta mañana fué hallado en la playa el cadáver de una mujer ignorándose hasta ahora si se trata de un crimen ó si es alguna desgracia.

Visita de inspección. Mañana sale una comisión de la Diputación para la villa de Alsgría con objeto de girar una visita de inspección en aquel Ayuntamiento, con motivo del régimen administrativo.

Provisión de una vacante. La Diputación ha anunciado la vacante de Director de Obras Provinciales dotada con el sueldo anual de 5.000 pesetas.

Comisión provincial. Hoy se ha reunido la comisión provincial para celebrar sesión en la cual se han tomado siete acuerdos.

Casa de socorro. La comisión de Gobierno de este Ayuntamiento á la cual se han unido varios médicos, se ha reunido en la Alcaldía con objeto de acordar las bases del reglamento por el cual se ha de regir la nueva casa de socorro y de ultimar los detalles para la pronta instalación de dicha casa.

El Pabellón Arroca. El lunes es esperado el ingeniero de la casa constructora del material que se pidió para la instalación del Pabellón Arroca en el barrio de Amar.

De higiene. La ponencia de médicos encargada de trabajar para contrarrestar los efectos producidos por la tuberculosis se ha reunido en la Alcaldía acordando publicar una cartilla, que se repartirá entre el vecindario, en la cual se recomienda como medida higiénica el que no se escupa en las calles, plazas, cafés y otros establecimientos públicos.

La pesca. En el muelle han entrado hoy 110 kilogramos de merluza que se ha vendido á 2 pesetas kilo; 210 de angulas de 2 á 2,50, y la pescadería 1.200 kilogramos de merluza á 1,75 pesetas y 2.500 tinas de besugo á 15 pesetas tina.

Tiempo tranquilo. Ha bajado la marea, habiendo también disminuido el temporal.

Madrid

Primer conferencia. Consejo de ministros. Asuntos tratados. La firma de hoy.

El discurso-resumen del señor Villaverde abarcará varios extremos.

El señor Gazeta enteró á S. M. de todo lo relacionado con la inauguración del pantano de la Peña, obra considerada por el ministro de muy importante para la comarca agrícola de la región orensana.

El señor Villaverde sometió á la sanción regia los siguientes decretos:

De Guerra.—Nombrando jefe del Cuarto militar del Rey, al teniente general don Camilo Polaytija; id. director general de la Guardia civil, don Arsenio Linares Pombo.

Id. general de brigada, al coronel de la Guardia civil, señor Oller.

De Gracia y Justicia.—Commutando por la inmediata inferior la pena de muerte que le fué impuesta por la Audiencia de Málaga al reo Francisco G. Diaz.

Terminado el Consejo cumplieron los ministros á la infanta doña Isabel felicitándola por celebrar hoy su fiesta onomástica.

Cuerpos Colegisladores

SENADO. Cuando el señor Azcárate abrió la sesión á las tres y media de la tarde—la Cámara presentaba aspecto sombrío, y digo esto, porque apenas había señores senadores en los escaños.

Sin duda el frío le retuvo al amor de la lumbre en las cocinillas ó candeleros.

Aprobada el acta de la anterior el conde de Casa Valencia pidió que acordara la Cámara la no publicación de los periódicos en los días festivos.

El señor Ramiro se ocupó de los sucesos de Bilbao y lo hizo en forma tan exagerada, que el señor García Alix le contestó diciéndole que no conocía los sucesos.

Continúa la sesión.

CONGRESO. Se abrió la sesión á las tres de la tarde. Presidencia: el señor Romero Robledo. (La Cámara está muy desanimada.)

En el banco azul tomaron asiento los señores Villaverde, García Alix, González Basada y Bugallal.

El señor Azcárate comenzó censurando al alcalde de San Mateo por haber suspendido el mitin republicano.

El señor Villaverde enteró á S. M. de todo lo relacionado con la inauguración del pantano de la Peña, obra considerada por el ministro de muy importante para la comarca agrícola de la región orensana.

El señor Villaverde sometió á la sanción regia los siguientes decretos:

De Guerra.—Nombrando jefe del Cuarto militar del Rey, al teniente general don Camilo Polaytija; id. director general de la Guardia civil, don Arsenio Linares Pombo.

Id. general de brigada, al coronel de la Guardia civil, señor Oller.

De Gracia y Justicia.—Commutando por la inmediata inferior la pena de muerte que le fué impuesta por la Audiencia de Málaga al reo Francisco G. Diaz.

Terminado el Consejo cumplieron los ministros á la infanta doña Isabel felicitándola por celebrar hoy su fiesta onomástica.

Continúa la sesión.

Los liberales

Confirmidad. Los moretistas. Se ha dicho que en la conferencia celebrada por los señores Beranger y Lopez Dominguez, se ha mostrado el primero conforme con el programa sustentado por el señor Montero Rios.

En el discurso por éste pronunciado ha declarado que apesar de no haber resultado acuerdo alguno en la Asamblea, en nada había variado la organización del partido, siendo por lo tanto el marqués de la Vega de Armijo el que seguiría dirigiendo la minoría liberal en el Congreso.

Los señores conde de Romanones y duque de Almodovar se asociaron á las palabras del señor Moret.

El discurso del señor Moret fué interrumpido varias veces por los aplausos de sus amigos.

Motín escolar

Frente á la Universidad.—Escándalo. Cargos. Detenidos.—Medidas enérgicas.

Los estudiantes de la Universidad al asistir esta mañana á las clases, se han visto sorprendidos de que estaban cerrados los establecimientos docentes con motivo de la festividad de Santa Isabel, cosa que nunca se había hecho, dándose además el caso de que en 1874 se conminó á los estudiantes con penas graves si dejaban de asistir á clase en dicho día.

Pues bien; el cierre de los establecimientos de enseñanza no ha gustado á los escolares los cuales se han apresurado á protestar de la determinación del Gobierno.

Los escolares se reunieron frente á la Universidad y formando un compacto grupo se han dirigido á la calle de Pizarro donde el exrector señor Gonzalez habita dando vivas y muera.

Por las calles entonaron los escolares la Marsellesa y el himno de Riego.

Desde la calle de Pizarro marcharon los manifestantes al domicilio del señor Salmerón vitoreándole con entusiasmo y aclamándolo á la república.

Varios agentes de orden público que seguían de cerca á los manifestantes intentaron sobre ellos una lluvia de piedras.

Después de algunos disparos se dispersaron los grupos, dándose cita para las cinco de la tarde en la Puerta del Sol.

No ha sucedido así. Sin duda el frío que es horrible, ó las precauciones tomadas en dicha vía por el gobernador han sido motivos suficientes para que los manifestantes no acudieran á la cita.

Los escolares dirigieron al paseo del Prado siempre cantando la Marsellesa y el himno de Riego y arrojando piedras cuando los agentes intentaban dispersar los grupos.

Una nueva carga dispersó por completo á los manifestantes.

Los agentes detuvieron á 5 escolares. El gobernador ha ordenado que los detenidos pasen una quincena en la cárcel y multado á sus familias con 500 pesetas.

Además piensa obrar con energía en el caso de que vuelvan á repetirse los sucesos.

A juicio del señor Lacierva los desórdenes de esta mañana han sido preparados por elementos levantiscos.

Bolsa de Madrid

NOTIZACION OFICIAL COMPARADA. Día 18 Día 19.

Table with 3 columns: Item, Día 18, Día 19. Includes items like Bonds perpetua, Idem fin próximo, etc.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 77,40, el Id. Fin próximo á 00,00, los franceses á 33,65, las libras á 33,64 y el amortizable á 98,40.

Segunda conferencia

Madrid 19 (11 noche). Final del Senado.

Se reunió el Senado en secciones y se pone á discusión el presupuesto del ministerio de Estado, consumiendo el segundo turno en contra el señor Romero.

Le contesta el señor Lopez Guirra. Consume el tercer turno en contra el señor Bushel y se levanta la sesión.

Final del Congreso. Continúa la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia consumiendo el segundo turno en contra el señor Sisona al cual contesta en largo discurso el señor Bugallal.

El señor Pi y Arnaga consume el tercer turno contestándole el señor Andrade.

Reunión de las minorías. En la presidencia del Congreso se han reunido los jefes de las minorías para tratar de la actitud de intransigencia observada por la minoría republicana.

A la reunión asistió el señor Paigoverver en representación del señor Montero Rios. Los señores Moret y Canalejas excitaron á los republicanos para que depusieran la actitud obstruccionista mantenida contra la obra económica del Gobierno, debiendo á juicio de ellos, combatir ampliamente la obra del gabinete.

El señor Salmerón negóse en absoluto á acceder á los deseos expuestos, diciendo que los agravios hechos por el Gobierno á los republicanos, lejos de decrecer, aumentaban de día en día.

El señor Gil Robles manifestó que la miría carlista haría causa común con los republicanos, llevando á la práctica la política obstruccionista por agravios recibidos del Gobierno.

El señor Nocedal se opuso á la obstruccion manifestando que debía empezar en seguida el debate político por entender que este causaría más daño al Gobierno que la obstruccion.

Los jefes de las minorías pusieron en conocimiento del señor Romero Robledo el resultado de la reunión.

El Gobierno, de acuerdo con el presidente de la Cámara, ha acordado la celebración de sesiones dobles.

Parece ser que el resentimiento de la minoría carlista con el Gobierno se refiere á haber este interceptado un telegrama dirigido á don Carlos de Borbón.

La reunión de los liberales

Como he dicho en la conferencia anterior, á la reunión de los moretistas celebrada esta tarde en el Círculo Liberal han asistido muchos representantes en Cortes.

El conde de Romanones dijo en un breve discurso que el alejamiento del Sr. Montero Rios sin ser sensible no lo era tanto como el del señor Gamazo.

Los señores Auñón y Vivona manifestaron que no se inclinaban á ninguna de las dos tendencias permaneciendo, por lo tanto, á la expectativa.

También el señor Merino declaró que el espíritu dominante era conservar la mayor cordialidad con todos los elementos liberales democráticos.

Después de la reunión se dió á la prensa una nota oficiosa en la que se dice que no habiéndose cumplido con lo dispuesto en el artículo 8.º del reglamento de la asamblea, puesto que ninguno de los candidatos habían obtenido las dos terceras partes de la votación, debía considerarse que el partido seguía en la misma situación. Así, pues, los reunidos acordaron que continuara el señor marqués de la Vega de Armijo como director de la minoría liberal del Congreso.

Al salir han dicho algunos diputados: «Somos los que éramos y estamos donde estábamos.»

A la reunión asistieron 49 diputados y los diputados amigos del marqués de la Vega de Armijo hicieron constar que asistían por deferencia, pero que ellos obrarían como les indicara su jefe.

En la reunión hizo el señor Moret constar que ocupaba la presidencia por enfermedad del marqués de la Vega de Armijo. Los señores duque de Almodovar y conde de Romanones fueron después á visitar

al marqués de la Vega de Armijo enterándole de lo ocurrido en la reunión.

Antes visitaron también al marqués los señores Montero Rios, Canalejas y Lopez Dominguez.

Estos entregaron las bases redactadas por el señor Canalejas para el nuevo partido.

Mañana se reunirán los tres para examinar las bases cuya lectura ha producido exultante efecto al señor Montero Rios.

Los representantes navarros señores Larrodón y Guelbenzu que el domingo último votaron la candidatura del Sr. Montero Rios, han visitado esta mañana á dicho señor para reiterarle su adhesión incondicional, así como á la de sus amigos en Navarra.

Telegramas y telefonemas

Madrid 19 (12 noche). Madrid.—El procesado como autor de la muerte de la señora de Puigerver ha sido condenado á dos años y dos meses de prisión correccional.

—Don Benito.—Hoy ha declarado el testigo principal don Tomás Alonso, cuya declaración se esperaba con ansiedad.

El testigo, que fué el que descubrió el crimen, declaró con entereza, dirigiendo cargos abrumadores contra los procesados.

Al terminar su declaración fué ovacionado el testigo.

De madrugada

Más de la reunión liberal. Madrid 20 (1 madrugada). La reunion moretista celebrada en el Círculo Liberal ha estado concurrentísima.

Asistieron los señores Amós Salvador, Romanones y Aguilera. Sólo habé el Sr. Moret, siendo aplaudido.

Acosejó calma, y consignó la actitud de interesada que adoptó desde la muerte del señor Sagasta.

Dijo que los adversarios incumplieron el reglamento de la asamblea y quitó importancia al acto moretista, por partes, y terminó pidiendo un compás de espera.

Las sesiones dobles. Madrid 20 (2,45 madrugada). La semana próxima empezarán las sesiones dobles en el Congreso.

Monteristas y canalejistas. Los monteristas y canalejistas están satisfechos por la actitud de Vega de Armijo. Espérase con ansiedad el resultado de la conferencia definitiva que hoy tendrán los conjuncionistas.

Descontento. Madrid 20 (3 madrugada). El discurso pronunciado por Moret ha dejado defraudados á sus propios amigos, considerándose incapaz al no aludir el acuerdo adoptado por la tarde, pues la ausencia de los armijistas consideraban como una prueba terminante de que Vega de Armijo no se uniría con Moret.

Un estreno. Madrid 20 (3,10 madrugada). En el teatro Moderno se estrenó anoche «La inclusera».

La letra pertenece á Larra y la música al maestro Valverde. Dicha obra alcanzó un éxito franco.

Taquilla embargada. A consecuencia de estar en descubierto la empresa anterior, esta madrugada se ha presentado el Juzgado en el teatro Cómico embargando la taquilla.

Colocación. La desea una señora, bien para ama de gobierno ó para servir á un señor ó una señora, sea en Pamplona ó fuera.

Para informes pueden dirigirse á la calle de San Agustín, número 6, piso tercero.

Carboneros. Se necesitan en los montes de Artzentxa, término municipal de Goizena, provincia de Navarra, para elaborar cincuenta mil cargas de carbon.

Los que deseen examinar sitios de corta ó lotes y saber condiciones, pueden presentarse en la finca al administrador de la misma.

Pidanse antecedentes al Ingeniero Director de la explotación don Tomás Erice, que reside en San Sebastian, Fuenterribia, 23, piso primero.

Casa de préstamos. DE CARLOS MARTINEZ.—Pellegerias, 98. El día 23 á las tres de la tarde se venderán en pública subasta las prendas y alhajas vendidas.

Venta de fincas. EN JURISDICCION DE ORCOYEN. En pública y extrajudicial subasta que tendrá lugar el día 23 del mes de Noviembre en la Notaría del Licenciado don Juan Miguel Astiz, calle del General Obichilla, núm. 6, segundo piso se venden una casa, una huerta, una era y treinta y tres piezas, teniendo estas fincas la cabida de ciento veintinueve robadas y dos almutadas.

Del precio y condiciones para la venta se enterarán en la Notaría.

Nuevo Colmado. General Moriones 21 y San Nicolás 4.—OSTRAS DE MARENS Y OSTRAS DE BOO PATATAS FRITAS A LA INGLESA. Jamón en dulce, lengua á la escarlata, cabaña de jabalí, jamón de Strasburgo, morcillas y salchichas finas, salchichón de París, quesos, galletas, mermeladas de Astorga y toda clase de conservas y licores.

Billetes de Navidad. Y SORTEOS ORDINARIOS. Se remiten por la Administración principal, Constitución, 1, á cargo de don Francisco Navarria, siempre que al pedido se acompañe su importe y gastos de correo.

Billetes de Navidad. EN JURISDICCION DE PUEBLO LA REINA. En pública y extrajudicial subasta que tendrá lugar el día 24 del presente mes de Noviembre, en la Notaría del Licenciado don Juan Miguel Astiz, calle del General Obichilla, núm. 6, 2.º, se venden dos piezas, antes viñas, sitas una en el término de Uña de seis robadas y media y otra en el de Zamarrilla, de siete robadas y quince almutadas.

No se establece precio tipo para la subasta; y las fincas serán adjudicadas al mejor postor. Se hallan inscritas en el Registro de la propiedad y libres de cargas.

Vacante de médico. Por traslado del que la desempeñaba, se encuentra vacante la plaza de Médico Cirujano de la villa de Carcastillo con el sueldo anual de tres mil pesetas, mil de titular obradas trimestralmente y dos mil de una vez, por Septiembre de las familias acomodadas reponiendo el Ayuntamiento.

El plazo para la presentación de solicitudes termina el 18 de Diciembre, no admitiéndose otras recomendaciones que las netas de la carrera y buena hoja de servicios. Carcastillo 18 Noviembre 1903.—El Alcalde, Francisco Urrutia.

A los enfermos de los ojos. En Estella se encuentra accidentalmente el famoso oculista de Zaragoza, DR. ARNAL, se hospeda en la fonda San Julián, y permanecerá DIEZ DIAS.

30 AÑOS dedicado exclusivamente á la especialidad de los ojos, son innumerables los enfermos que ha devuelto la vista con sus espectáculos y arriesgadas operaciones. Consulta de 10 á 1 y de 3 á 4.

Pirotécnicos. Por no poderlo atender, se traspassa en muy buenas condiciones un buen taller de pirotecnia, con todos sus útiles y existencias, situado en pueblo muy céntrico é importante de la provincia de Guipúzcoa, y contando con grande y muy buena clientela. Informarán en esta Administración. m v d 8-2

Coches para un caballo. Los hay en venta; darán razón Pellejerias, 78, almacén, Pamplona.

Ultimas novedades. en objetos de escritorio, papeles de cartas, tarjetas de visita, postales, felicitaciones y toda clase de libros de comercio en la imprenta de ROMAN VELANDIA, San Nicolás 15 y 17.

Extravío de buey. La persona que sepa el paradero de un buey que se extravió el día 14 por la noche de la villa de Huarte, se servirá dar aviso á don Francisco Huel, vecino de Huarte. Señas del buey: Pardo, esquilado en el lomo de cruz a cola, de bastante alzada, de edad sobre ocho años.

Yrazu y Compañía. BANCA. Calle Moreno, 967, Buenos Aires. Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y America siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte, de Tolosa, (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallaran ventajas.

A los cazadores. Gran surtido de escopetas, de todos los sistemas y de los más modernos, de las más acreditadas fábricas españolas y extranjeras. Todo á precio de fábrica. Los gastos serán de cuenta de la casa. Se vende así mismo municiones y objetos de caza de todas clases. No comprar ni encargar ninguna arma sin visitar antes la acreditada armería de Bertrand Puntos, Pozoblanco, Pamplona.

Litina Abadía. El mejor medicamento, sin duda alguna, para curar el reuma y la gota. Depósito en la farmacia de don Manuel Negrillos, Pamplona.

Arriendo de soto. Se ofrece en arriendo en esta villa de Traibuenas, soto de invierno y primavera propiedad de los vecinos del compromiso de Rada. Para detalles de arriendo pueden dirigirse á don Jesús Arilla de Ciraco.

Instrumentos de cirugía. Para médicos y veterinarios. Farmacia de don Manuel Negrillos, Pamplona.

Para invierno. Se ha recibido un buen surtido de calzado de todas clases, especialidad en Suizo. Capas anudadas y gorras para caballero. Gorras marineras y trajecitos para niños. Boas en toda clase de pieles. VIUDA DE J. ABAURREA. Plaza Navarra, número 1, Tafalla.

Venta de postes de pino. al natural de todas las longitudes. Inyectados con sulfato de cobre por el sistema Boucherie. Preparados con el Carboliumum (contra la podredumbre de la madera), á precios económicos. Para más pormenores dirijanse á la señora viuda de T. Lapoya, depósitos junto á la estación del ferrocarril, almacenes de maderas Santo Andía 33 y 35 y Pellegerias 78. Pamplona.

Contra la humedad. Los mejores y mas baratos chanclos de goma para preservar los pies de la humedad; se venden en la calle de Eslava número 16 frente á la fotografía del señor Segura.

